

Joyeuses Fêtes de fin d'année INFORMATIONS **ENFANCE** LA UIE DES **ASSOCIATIONS MUNICIPALES JEUNESSE**

Des vacances d'automne sous le soleil pour les jeunes !

L'Assemblée Générale de l'APEL Saint Michel PAGE ? La rando des châtaignes









Un rendez-vous maintenant incontournable dans notre jolie commune... depuis 2017.

A noter sur vos agendas, le téléthon se déroulera le samedi 4 Décembre 2021.

Amateur de sensation pour un baptême de voiture de course en mode circuit et en mode ballade et oui nous avons décidé d'agrandir le parcours pour le plaisir de tous et ce en toute sécurité.

L'envie de découvrir de magnifiques camions, leurs intérieurs, là encore vous en aurez pleins les yeux. Le parking sera bien rempli. Si le temps le permet des voitures de collection seront exposées et raviverons les souvenirs de certains. Planet'Mom s'associe aussi à l'évènement et animera un atelier de fabrication de décorations de noël pour les enfants.

Nous avons pensé à tout, restauration et bar sur place pour profiter pleinement de la journée.

Et pour les plus jeunes quoi de mieux qu'une pêche à la ligne accompagnée d'une bonne barbe à papa... non loin des plus grands qui se laisseront tentés

Nous vous attendons nombreux pour cette belle journée. Et n'oubliez pas chaque don permettra de continuer à chercher des solutions pour aider les malades.

En cette période de fin d'année, nous vous souhaitons joie, bonheur en famille et de très bonnes fêtes. Profitez bien de ces moments auprès de vos proches mais n'oubliez pas de prendre soin de vous et de vous protéger, la covid est malheureusement encore présente!



Mairie de La Remaudière

22, rue Olivier de Clisson 44430 LA REMAUDIÈRE Tél. 02.40.33.72.30 www.laremaudiere.fr

Horaires d'ouverture

Mardi: 9h à 12h30 / 15h à 19h Mercredi & jeudi: 9h à 12h30 **Vendredi:** 9h à 12h30 / 14h à 17h

Numéro astreinte week end et jours fériés : 07 57 42 65 82

RECENSEMENT CITOYEN OBLIGATOIRE



Les jeunes nés en décembre 2005 doivent se présenter en mairie munis du livret de famille des parents (en cas d'absence du jeune, la démarche peut être faite par son représentant légal).

URBANISME / DÉCLARATION PRÉALABLE



- Mme Lucie DOUILLARD 12. Le Mouin Gohaud **44330 VALLET** Modification de facade Le Champ Ménard
- M.COISNON Freddy 107, La Richaudière Création clôture
- FRANCE NEW ENERGIE pour M. LESAGE Frédéric 7, rue des Logis Isolation des murs par l'extérieur

INCLUSION NUMERIOUE

Dans l'écho remaudièrois de septembre, la présence d'une conseillère numérique avait été annoncée pour offrir gratuitement aux remaudièrois demandeurs, âgés de plus de 55 ans, une aide dans le domaine du numérique. Ces ateliers numériques ont débuté le jeudi 18 novembre sur une demijournée à la bibliothèque. Ils se dérouleront les jeudis matin les semaines paires et après-midi les semaines impaires sur un peu plus de deux mois

Les inscriptions sont toujours possibles soit par mail à communication@laremaudiere.fr ou par téléphone au 02.40.33.72.30.

Enquête mobilite en Sèure et Loire

Collecte de sang (prendre RDV sur

(prenare K & V sur:
mon-rdv-dondesang efs sante fr)
à La Regrippière le 30 décembre
de 10h15 à 13h15 et de 16h à 19h30
(Salle polyvalente).

Ne pas oublier!



Face au coût de l'énergie et au changement climatique, si nous décidions ensemble de notre avenir et de celui que nous voulons pour notre territoire et notre commune.

INFORMATIONS

MUNICIPALES

Les déplacements jouent un rôle important dans notre quotidien. Les trajets domicile-travail en passant par l'école de nos enfants ou par le supermarché, les rendez-vous médicaux de toute la famille, les

loisirs sportifs et culturels animent nos journées. La mobilité est un sujet qui nous concerne tous aujourd'hui et qui sera aussi au cœur de nos préoccupations demain.

Afin de mieux l'organiser, Sèvre & Loire organise une grande enquête pour avoir une meilleure connaissance de nos habitudes de déplacements et de recueillir nos besoins et nos attentes.

Il est donc important que chacun d'entre nous soit acteur de la mobilité de demain. Pour cela, prenons quelques minutes pour répondre à cette enquête avant le 15 décembre sur le site :

www.interco.cc-sevreloire.fr/mobilite-enquete-sur-vos-deplacments.

DEMANDE DE PARUTION

Vous avez jusqu'au 10 décembre 2021 pour nous faire parvenir vos documents à paraître dans le bulletin de janvier à : communication@laremaudiere.fr.



naissances

Simon BABONNEAU 230, l'Ebaudière Né le 18 octobre 2021

 Gabriel THOMAS 112, Les Mays Né le 26 octobre 2021





4 décembre Téléthon

18 décembre

Une naissance, un arbre

















. 3 .





INFORMATIONS **MUNICIPALES**





9H00 à 17H00

















CIRCUIT TELETHON



FOOD TRUCK



DON POUR LE TELETHON



Des uacances d'automne sous le soleil pour les jeunes!





Tous les après-midis de la 1ère semaine des vacances de la Toussaint, pas moins de 17 jeunes se sont retrouvés pour profiter des activités proposées conjointement par la commune et le CSC Loire-Divatte.

Après avoir organisé leur semaine d'animation en fonction de leurs envies, les ados ont vadrouillé entre plaisir de jouer au tennis de table, joie d'éliminer rapidement les animateurs lors des parties de jeu de société des « loupsgarous de Thiercelieux » ou encore la découverte d'un nouveau de jeu de palets en bois appelé « soflo ».

Un peu de lasure appliquée et deux bancs étaient

L'autre fil rouge était la création de mobilier extérieur à partir de bois de palette pour le nouveau foyer des jeunes.

Chaque jeune volontaire a pu s'essayer selon ses envies à la visseuse ou à la scie circulaire.

opérationnels pour profiter d'une météo plus que clémente en cette fin de mois d'octobre!

FILS ROUGES



L'un des fils rouges de la semaine était la création d'un nouveau film. Après l'écriture du scénario, avoir répété les scènes et fait leurs séances maquillage, chaque jeune a pu s'essayer au jeu d'acteur ou de metteur en scène. Les nombreux fous rires des ados ponctuant chaque enregistrement de scène, laissent penser que le bêtisier sera très apprécié!

UNE SORTIE SUR NANTES



L'autre temps fort de la semaine était la sortie sur Nantes. L'idée était de permettre aux jeunes de maitriser les mobilités possibles pour aller en centre-ville de Nantes. Départ en car « Aléop » et arrivée en tramway au jardin des plantes pour pique-niquer.

L'après-midi s'est animée par la découverte de Nantes via le jeu appelé « Geocaching ». Cette grande balade s'est enfin ponctuée par la soirée au foyer des jeunes avec un cache-cache nocturne autour du city-stade.









Les nouveaux élu.es du Conseil Municipal des Enfants (C.M.E.)

VENDREDI 22 OCTOBRE, LES ÉLECTIONS DES NOUVEAUX ÉLU.ES DU CONSEIL MUNICIPAL DES ENFANTS (CME) SE TENAIENT SALLE DU CONSEIL MUNICIPAL EN MAIRIE.





Tout le monde en mairie s'est valeurs de la République et aux droits mobilisé pour que ce temps fort de démocratie participative et citoyenne puissent être le moment pour les enfants de « faire comme les grands ». A ce titre, Madame Le Conseil Municipal des adultes Le Maire Anne CHOBLET a tenu le Carine GUINEHUT. « Je suis ravie de constater à quel point ces jeunes élus sont soucieux d'apporter leur contribution à la commune ».

Le partenariat avec l'école St Michel fût par ailleurs essentiel en ce sens. Des temps d'échanges pour les CM1 et CM2 avaient pour visée de constituer

des équipes de campagne électorale autour des candidat.es. Pendant ce temps-là, les élèves de CE1 et CE2 apprenaient à gérer une partie du bureau de vote avec pour mission principale d'assurer le dépouillement des voix.

Au nombre de dix, cinq filles et cinq garçons parité oblige, les nouveaux conseillers verront leur calendrier politique débuter par une matinée d'intégration leur permettant de s'initier aux et devoirs du citoven. Ils découvriront la ville, la communauté de communes, ainsi que leurs compétences et leur fonctionnement.

prendra plaisir à les introniser lors de **bureau de vote avec son adjointe** la cérémonie des voeux du 30 janvier prochain. Dernière participation prévue d'ici les vacances de Noël, l'évènement 1 arbre une naissance verra les jeunes élus aux côtés des familles résidants sur la commune dont l'enfant est né dans le courant de l'année 2020.

Répartis en trois commissions, le conseil municipal des enfants se réunira deux à trois fois pendant l'année scolaire pour voter les projets qui pourront être retenus par le conseil municipal des adultes. Enfin, il est prévu pour les jeunes conseillers de se réunir un mardi soir par mois pour travailler leurs projets.

Les nouveaux jeunes élus sont : Aaron CHARBONNEAU, Hélène CHAUVIRÉ, Nino GALISSON, Cléa GARNACHE, Hélias GOURMAUD, Théo JOUIS, Lison LEBEURY, Lucas MOUET, Lvia PELTIER et Thia TESSIER.



L'Assemblée Générale de l'APEL Saint Michel

CE 19 OCTOBRE SE TENAIT L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE L'APEL SAINT MICHEL, L'OCCASION POUR NOUS DE DRESSER LE BILAN DE L'ANNÉE ÉCOULÉE, PUIS DE NOUS PROIETER SUR CELLE À VENIR.





ENFANCE

JEUNESSE

Il s'en est suivi une première réunion de bureau au cours de laquelle nous avons élu notre nouvelle équipe :

• Président : Guillaume Jouis ■ Vice-présidente : Julie Dulac ■ Trésorière : Aurélia Labouère Secrétaire : Jérémy Sourice

• Commission Ventes : Christelle Dommangeau, Elodie Audubon et Séverine Macé

■ Commission Logistique : Samuel Gaboriau /Raphaël Macé/Laurent Richart

Nous souhaitons adresser nos vifs remerciements aux parents qui ont quitté l'APEL cette année, après avoir contribués à la faire vivre, au service des projets de l'école de nos enfants : Ludivine Christophe, Audrey Mouet, Céline Audouin et David Bariller.

Aussi, nous sommes très heureux d'accueillir ceux qui l'intègrent et qui souhaitent s'investir dans la vie de l'association.

La nouvelle équipe désormais installée, nous nous tenons à votre disposition pour échanger de la vie

> de l'APEL Saint Michel et répondre à vos questions sur nos projets à venir : secretaireapelsaintmichel@ gmail.com / 06.61.63.06.33 / Facebook.com/OGEC-APELde-la-Remaudière

> Enfin, après le succès du RRX 2021, nous souhaitons adresser un remerciement tout particulier à la « Team RRX », les 150 bénévoles mobilisés, ainsi que les partenaires et sponsors qui ont permis la réussite de cet évènement où sport et convivialité sont réunis pour le

plus grand plaisir de tous. Les membres de l'Apel Ecole Saint Michel









LA UIE DES **ASSOCIATIONS**

Le club de l'amitié



Le club de l'amitié de la REMAUDIERE a repris ses activités et serait heureux d'accueillir de nouveaux adhérents donc nous vous invitons à venir nous voir. Tous les mardis semaine impaire, nous nous retrouvons au bar associatif pour passer

un après- midi dans la joie et l'amitié en faisant des jeux, de la marche etc... Nous étudions la possibilité avec la Boissière du Doré pour nous permettre d'avoir une activité toutes les semaines. Dans l'année, nous nous retrouvons en inter club, pour diverses sorties et au courant du mois de septembre pour une semaine de vacances. Vaincre la solitude, permettre à des personnes de se retrouver, voilà notre objectif! Donc, si vous voulez nous rejoindre cela donnera un peu de renouveau. Bonnes fêtes de fin d'année à tous.

> Le bureau. Vous pouvez toujours téléphoner à : BONIN Monique 02 40 12 19 94 / CHAUVIRE Sophie 02 40 33 73 41

MÉDAILLE D'OR



Après 45 ans à la présidence de l'UNC Georges Lecoindre a reçu la médaille d'or du mérite de l'UNC lors d'une cérémonie en comité restreint le 27 Octobre 2021.

> Nous le remercions pour tout le travail de mémoire qu'il a accompli pendant tous ces années.

La rando des châtaignes

FAISANT SUITE AU TRAIL DU DIMANCHE MATIN 17 OCTOBRE, LA RANDONNÉE DES CHÂTAIGNES, ORGANISÉE PAR "LES CHEMINS DE TRAVERSE" SE DÉROULAIT L'APRÈS-MIDI SUR UN NOUVEAU CIRCUIT EMPRUNTANT UNE PARTIE DU SENTIER DU MOULIN BARBET







Les 300 randonneurs ont apprécié le parcours sur un circuit de 9 km ou de 13 kms pour les plus sportifs. A l'arrivée, dégustation de châtaignes grillées préparées par les membres de l'association accompagné d'un verre de vin nouveau.

LA UIE INTERCOMMUNALE

Trail RRX

C'EST À NOUVEAU SOUS UN SOLEIL RADIEUX QUE S'EST DÉROULÉ DIMANCHE 17 OCTOBRE LA SECONDE ÉDITION DU TRAIL RRX. PRÈS DE 500 COUREURS ÉTAIENT PRÉSENTS POUR EN DÉCOUDRE OU SE FAIRE PLAISIR SUR LES 2 CIRCUITS DE 25 ET 12 KMS AVEC UNE INÉDITE TRAVERSÉE DU ZOO DE LA BOISSIÈRE DU DORÉ.





C'est avec grand plaisir que nous avons également accueilli la Joëlette de l'association Courir Avec (https://courir-avec.fr).

Plus de 150 bénévoles ont permis le bon déroulement de cet évènement qui a rassemblé un public nombreux en fin de matinée pour un agréable moment de convivialité, les bénéfices de cette journée étant utilisés pour les projets de l'école St Michel. N'oublions pas non plus nos partenaires et sponsors qui nous soutiennent dans nos préparatifs tout au long de l'année. Merci à vous tous de faire de cet évènement un rendez-vous incontournable pour notre commune!!

> Retrouvez des photos et des infos sur Facebook : https://www.facebook.com/ rrxlaremaudiere et sur notre site : www.rrxtrail.fr





Ateliers de couture



Mission locale du Mission locale du Vigno du Vigno Nantais



LA MISSION LOCALE DU VIGNOBLE NANTAIS REMPLIT UNE MISSION DE SERVICE PUBLIC POUR L'INSERTION PROFESSION-NELLE ET SOCIALE DES JEUNES ÂGÉS DE 16 À 25 ANS. ELLE EST PRÉSENTE SUR L'ENSEMBLE DU TERRITOIRE DU VIGNOBLE AVEC 7 LIEUX DE PERMANENCES RÉPARTIS SUR LES COMMUNES DE : MONTBERT, LA HAYE FOUASSIÈRE, HAUTE-GOULAINE, LE LOROUX-BOTTEREAU, DIVATTE SUR LOIRE, VALLET ET GORGES.

La Mission Locale favorise l'autonomie des jeunes par, l'information sur les métiers, les formations, l'emploi dont l'apprentissage, le soutien aux démarches administratives, la vie sociale (mobilité, logement, santé, sport, loisirs...) et les aides financières. En venant à la Mission Locale, le jeune bénéficie d'un accompagnement personnalisé en face à face avec un conseiller dédié qui l'écoute et l'oriente dans ses démarches. Pour bénéficier d'un accompagnement avec la Mission Locale, il suffit de nous contacter au 02.40.36.09.13 pour prendre un premier rendez-vous ou laisser un message sur le site www.missionlocalevignoblenantais.fr.

Retrouvez toutes nos actualités sur le site de la Mission Locale « missionlocalevignoblenantais.fr » ou sur notre page Facebook

Retrouvez toutes les manifestations de décembre du Centre Socioculturel Loire Divatte sur leur site : www.csc-loiredivatte.asso.fr











Series Control of the Control of the

LA CULTURE POUR TOUS

RETOUR SUR LA TOURNÉE ARTISTIQUE "LA DANSE DU PRÉSENT" EN SEVRE ET LOIRE

LA DANSE DU PRÉSENT POUR NOS AÎNÉS, EN JUIN ET EN SEPTEMBRE DERNIER

Dans le cadre de son Projet Culturel de Territoire, la Communauté de communes Sèvre & Loire a organisé et financé, en partenariat avec le Département et la DRAC, l'été dernier, la tournée de « La Danse du présent » de la compagnie NGC25.

Cinq dates en juin et en septembre sur tout le territoire, pour le plus grand plaisir de nos aînés résidents en EPHAD ou bénéficiaires de notre service du Service d'Aide et d'Accompagnement à Domicile (SAAD). L'occasion pour nos aînés de retrouver les saveurs du goût d'antan et de proposer une parenthèse entraînante de légèreté. Créé à l'attention des résidents et joué de nombreuses fois en EHPAD et Foyers Logements, le spectacle « La Danse du présent » propose une chorégraphie qui laisse la part belle à l'improvisation et cherche l'interaction avec son environnement. Deux danseurs et un violoncelliste interagissent avec le public dans un seul but : créer de la complicité avec les spectateurs en faisant appel à la sensibilité de chacun.

Dans l'optique de développer des actions culturelles en faveur des publics spécifiques, la CCSL, via son Projet Culturel de Territoire, avait à cœur de proposer une parenthèse de légèreté à nos aînés.

En février 2022, Arthur Ribo sera à Vallet et à Divattesur-Loire. Inscriptions en janvier aux ateliers et spectacles "slams & impros".

Plus d'infos en janvier 2022, sur interco.cc-sevreloire.fr

RENSEIGNEMENTS: PCT / Yann DENIS / coordonnateur du Projet Culturel de Territoire / y.denis@cc-sevreloire.fr











ENQUÊTE MOBILITÉ EN SÈVRE & LOIRE

FACE AU COÛT DE L'ÉNERGIE ET AU CHANGEMENT CLIMATIQUE,



ET SI NOUS DÉCIDIONS ENSEMBLE DE NOTRE AVENIR ET DE CELUI DE NOTRE TERRITOIRE ?

Du trajet domicile-travail en passant par l'école de vos enfants, l'accès à la culture, aux loisirs ou encore aux services publics, les déplacements jouent un rôle importants dans nos vies. Enjeu majeur d'aujourd'hui mais aussi de demain, la mobilité est au cœur de nos préoccupations quotidiennes.

Compétente en matière de mobilité depuis le 1 er juillet 2021, la Communauté de communes Sèvre & Loire s'est dotée d'une vision stratégique à travers l'adoption d'une feuille de route déclinée en trois axes et 22 actions à mener à court et moyen terme.

Afin de mieux organiser la Mobilité en Sèvre & Loire, une grande enquête sur vos habitudes de déplacements et vos attentes est lancée! Répondez-y vite!

Date limite de réponse : 15/12/2021

SONDAGE: https://interco.cc-sevreloire.fr/ mobilite-enquete-sur-vos-deplacements/



HORAIRES DU RÉSEAU DES BIBLIOTHEQUES

Dans les biblitohèques, il est possible de butiner des livres, des romans, sur place sans abonnement! N'hésitez pas!

- Je choisis, j'emprunte : prêts illimités pour une durée de 4 semaines
- Je rends mes documents sur place aux horaires d'ouverture
- Je peux rendre mes documents dans la boîte de retour, à Vallet elle est accessible 7j/7
- La lecture sur place est possible gratuitement

LA BOISSIÈRE-DU-DORÉ

mercredi de 10h à 12h vendredi de 16h à 18h samedi de 10h30 à 12h dimanche de 10h30 à 12h

LA CHAPELLE-HEULIN

mardi de 16h à 18h mercredi de 16h à 18h vendredi de 16h à 18h samedi de 10h30 à 12h dimanche de 10h30 à 12h

LE PALLET

mercredi de 10h à 12h et de 16h à 18h jeudi de 16h à 18h samedi de 10h30 à 12h dimanche de 10h30 à 12h

MOUZILLON

mercredi de 16h à 18h jeudi de 16h à 18h dimanche de 10h30 à 12h

LA REGRIPPIÈRE

mercredi de 10h à 12h et de 16h à 18h samedi de 10h30 à 12h dimanche de 10h30 à 12h

LA REMAUDIÈRE

mercredi de 16h à 18h jeudi de 17h à 19h vendredi de 16h à 18h dimanche de 10h30 à 12h

VALLET

mardi de 16h à 18h mercredi de 10h à 12h30 et 14h30 à 18h vendredi de 15h à 19h samedi de 10h à 12h30 et de 14h30 à 18h dimanche de 10h30 à 12h

RENSEIGNEMENTS: https://bibliotheques.cc-sevreloire.fr







Regard sur nos uillages

La Ménardière (2ème partie)



Le 5 octobre 2021 à la Ménardière c'est aussi « la fête des voisins », un moment de convivialité, de bonne humeur et d'échanges... où chacun amène sa part de nourriture et de boisson pour une mise en commun.

Félicitations à Fleur Lelong et Mathieu Nielassof nouvellement arrivés à la Remaudière et créateurs de cette heureuse initiative. Et à tous bravo pour votre participation à la 1ère édition de la Fête des Voisins à la Ménardière!

Nous ne pouvons qu'encourager ces rencontres qui tissent des liens entre les personnes et qui se pratiquent depuis de nombreuses années dans certains villages de la Remaudière sous diverses appellations et avec des activités variées.

Sur un plan plus général, la fête des voisins, également nommée Immeubles en fête, est une fête à l'origine française, qui se donne pour but de permettre à des voisins de se rencontrer de façon conviviale, afin de rompre l'isolement qui, selon ses organisateurs, gagne de plus en plus les villes, et de tenter de créer un sentiment d'appartenance au village et au guartier.

Depuis 1991 à Toulouse, le Carrefour Culturel Arnaud Bernard organise ce qu'il appelle des « repas de quartier », moments de convivialité entre voisins, dans la rue. L'initiative Toulousaine s'est exportée durant les années 1990 dans différents endroits comme certains quartiers de Marseille.

Avant 1999 dans de multiples communes belges des initiatives similaires avaient lieu sous le nom de barbecue de quartier, fête de rue, dîner des voisins.

« La fête des voisins » est due à l'initiative d'Atanase Périfan, qui en avait lancé l'idée en 1999 au 17 rue Vernier dans le 17^e arrondissement de Paris.

Dès 2000, l'Association des Maires de France, puis les bailleurs sociaux (organismes HLM), ont appuyé cette initiative qui s'est ensuite développée dans toute la France. De 2000 à 2009, elle a lieu le dernier mardi du mois de mai de chaque année. À partir de 2010, cette fête est organisée le dernier vendredi du mois de mai ou le premier vendredi du mois de juin.

Quelques commanditaires commerciaux coopèrent également à l'organisation de cette fête.

En 2019, la vingtième édition de la Fête des voisins aurait rassemblé 30 millions de personnes dans 50 pays, dont 8 millions en France.

Cet événement a maintenant dépassé les frontières de son pays d'origine, d'abord avec l'extension de la fête en Belgique, puis avec l'organisation à partir de 2004 de la journée européenne des voisins (European neighbours day), qui se déroule dans plus de 150 villes d'Europe, et même au-delà avec le Canada, la Turquie et l'Azerbaïdjan.

Depuis 2009, elle est soutenue par le Parlement Européen qui accorde, chaque année, son patronage à la manifestation.

La fête des voisins exprime un souhait d'une partie de la population de renouveler un ancrage local, qui existait avec d'autres formes d'engagement et d'appartenance. La fête des voisins met également en avant une certaine figure du voisin et certaines caractéristiques comme la sociabilité, la disponibilité ou l'ouverture.

« Dans les quartiers populaires », la fête des voisins vise parfois à revaloriser l'image d'un quartier, voire à apaiser les relations de voisinage dans des contextes de mixité sociale. Plus généralement, la fête des voisins est parfois présentée comme un remède contre une série de problèmes sociaux tels que l'isolement ou la précarité. Cependant, si l'isolement affecte avant tout des personnes précaires, sans emploi ou en mauvaise santé, celles-ci ont parfois de la peine à transformer le voisinage en ressource. Le voisinage peine ainsi à offrir des solutions à ces problèmes qui ont des causes structurelles. La fête des voisins apparait comme un rituel qui, durant une période définie, permet un relâchement des normes qui prévalent au quotidien. Cela permet de comprendre pourquoi, malgré le succès de la fête et le nombre croissant de participants, celle-ci ne semble pas avoir transformé les relations de voisinage.

J.P. descendant de Bordier

